
美中分團報告 

   鄭治明 

 懸壺濟人四十多年的周愈營今年初從醫生的崗位正式  退休。建心，瞻納參

加了感人的榮退慶功餐會。退休後，愈營就和太太一起到印尼探親，休假。

讓我們祝福他們的退休生活快樂，充實，主恩滿溢。 

 周國復雖然在 Verizon 繁忙工作，但仍然熱心擔任六品執事，在 Dallas 華人

教會協助林育明神父，做牧靈福傳的工作。最近治明對他作了深度訪談，會

在下期雙月刊報告；敬請期待。 萬玉珊要照顧了年邁的父親；今年天主賜

給他們的女兒第二個寶寶，所以又要就近幫忙照顧，非常忙碌。 

 新梅持續關懷，照顧從大陸來芝加哥讀書深造的神父和修士們。邀請他們一

起參加“大風”讀書心得的分享。新梅在二月動了第一個眼睛的白內障手術；

因為恢復較慢，第二個眼睛的手術要延後。請大家為她祈禱。 

 為執行總團大會決議，美中分團由分團長和準備奉獻的林知伸，佘惠群定期

舉行 Skype 會議，目前是以研討“大風”為主題，分享心得。上期雙月刊中已

刊登知伸的分享；這次將惠群和治明的的分享，刊登於下： 

大風讀後心得 

   佘惠群 

在大風中感受到鄭神父循循善誘，苦口婆心的指點，勉勵青年學子面臨社會

的考驗。這很適應我目前的狀況， 面臨退休年齡， 退休後的生活規劃， 聽的很

多，看的很多。 但是 還是不知道自己想做舍麼 

當我讀到＂幫助多少，用多少，沒有幫助的一概不用”, 我幾乎停了下來，對

這幾個用字， 我反覆思考許久， 對我， 這意味著＂決定＂，＂取捨＂，很清楚

的原則， 我適用於工作上， 每日坐息中，尤其是＂沒有幫助的一概不用 ＂， 我

現在很容易＂婉拒＂一些外務。 

有幸有興在此時透過新梅姐認識，接觸＂基督服務團＂，闊展我在信仰上，

服務上 的另一片天地。 ＂大風＂鼓舞我的思慮，激起我對＂服務＂，＂事奉天

主＂的熱忱.  “大風“ 是一本值得再讀又讀的好書 



2014 年 在亂亂哄哄中過了，2015 年充滿了希望，期望，等待 和無盡的歡趯。 

大風導讀參考資料 

鄭治明 

        今年 2014 是具有特別意義的一年！適逢鄭爵銘神父逝世五十週年，也

是他百年冥誕。第八屆總團大會在七月召開，通過決議“探討鄭爵銘神父的精

神，研讀‘大風’，‘蠟燭’和 ‘風起雲湧’，並做心得報告“。新上任的健

原總團長告知總團準備重印‘大風’，邀請我和一些資深團員為‘大風’的導讀

提供一些指引，從靜山避靜的時代背景，鄭公對青年的期許，讀大風時應抱的心

情或態度等，做一些說明。所以在下面提出一些想法，供健原在整合大風導讀文

章時參考： 

(1) 分享 在總團大會時的感動： 

今年第八屆總團大會在真福山召開，將近一百八十人參加。但是其中絕大多

數人從未曾見過鄭爵銘神父。我在大會期間默觀祈禱時，環顧會場，思潮澎湃，

內心非常感動，不斷地思索：鄭神父過世已經五十年了，究竟是什麼魅力能夠不

斷地吸引一代一代的熱心教友來加入他所始創的信仰團體，歷久不衰？今天基督

服務團散佈在世界各地，將近三百多人！檢視全世界華人天主教會的教友團體，

像基督服務團這樣跨越歷史，擁有從二十出頭的年輕人到八十，九十多歲耄耄長

者的老，中，青，少四代，有組織，有具體行動方案與愛心服務項目的團體，實

在難得！這真是令人不得不佩服鄭公的先知性的視野與遠見；他在很早的年代就

已洞悉後來梵二大公會議有關教友在現代教會中扮演重要角色的主張。 今天基

督服務團在華人教會中已經獲得廣泛的認同與肯定。耶穌會中華省的省會長甚至

邀請基督服務團成為依納爵家族的一份子，希望加強耶穌會和基督服務團的合

作。所以用“他是先知，他是司祭，他是君王”來描述鄭爵銘神父，他是當之無

愧的！如果我們懷著一種對鄭神父佩服敬仰的心境去研讀”大風”，動機充滿地

去探索鄭公精神的泉源，一定會有更大的收穫。  

(2) 鄭爵銘神父的靜山避靜道理集是神操中國化與時代化的體現： 

第五屆總團大會決議通過“以依納爵神操為基督服務團團員共同靈修的基

礎”，顯示了基督服務團和耶穌會的深厚的淵源。鄭公是耶穌會士，對依那爵神

操有深刻的認識與體會。但他在靜山講避靜時，從來不提‘神操’兩字；然而他

的避靜道理集中的四個主題“革新，動員，戰鬥，凱旋“與神操的四周（階段）



是密切關聯的。單國璽樞機曾撰文稱鄭爵銘神父的道理是中國化與時代化的神

操，讚揚他以神操主要內涵為基礎，連接到中國具體的環境，時代的迫切需要，

青年的責任使命，同時發揮他雄厚的國學造詣，用詩詞古文，朗朗上口，編織了

大好文章，使青年人更容易接納基督的福音。所以，在研讀‘大風’時候，如果

能深入領會鄭公道理的‘神操’脈絡，應該會有更多更好的效果。下面嘗試將鄭

公的一些思想，名言和神操做一些連接，供大家參考： 

第一週： 反省；分辨，優先秩序，選擇---鄭公：“吾日三省吾身”，一切都是

方法，天主才是目的。但是，不肯使用有效方法的人就是不想達到目的

的人。 

第二週： 君王募兵喻；天主的召喚，天主的號召；---- 鄭公：“安得猛士兮守

四方？”立大志必須反攻自己，無欲則剛。 

第三週：山園祈禱，苦難奧跡；-----鄭公：理智與情緒之戰；意志的鍛煉，剛與

更，愈顯主榮；因著堅強我的天主，我是萬能的； 

第四週：復活，顯現，聖神降臨；愛情的默觀，愛情的昇華，聖依納爵的禱詞（上

主，請收納我一切自由。請接受我的記憶，理智和全部意志。凡我所有，

皆爾所賜。 我今完全奉還，憑爾任意處置。只求賜我：聖愛恩佑；我

即富足，別無他求）。 ---鄭公： 蠟燭流淚灑燈台，光熱遺世動乾坤； 

愛的表現是行動，最好的一個行動就是領導，領導是喚醒生命；伯多祿

牧放耶穌的羊群，伯多祿聽耶穌的話釣到很多大魚----我們釣魚要釣大

的。（鄭神父喜歡強調的耶穌會培養人才圭臬之一：影響那些最具有影

響力的人） 

(3) ‘興教建國’號召的時代背景： 

        鄭神父生長在戰爭的年代，經歷軍閥混戰，日本侵略，國共內戰；親眼

目睹國破家亡，妻 離子散，斷垣殘壁的慘況。他帶領，協助第一批基督服務團

前輩，逃離受到嚴厲宗教迫害的中國大陸，輾轉到西班牙去讀書深造，並勗勉他

們專心研讀，奮發圖強，期許大家將來貢獻所長，聯合志同道合的朋友，把基督

福音廣傳給中華民族，把中國建設為一個充滿正義，仁愛，和平的國家。就是在

這種時代背景下，鄭神父壯懷激烈地提出‘興教建國’的號召， 真是令人蕩氣

迴腸！至今，時空變換，“建國”可以做更廣義，  更多元的解讀：協助天主改

造世界，創造和諧美好的社會，特別是我們所處的世界各地的華人社會；協助聖



神建立地方教會，聖化人類，特別是散佈在世界各地的華人。但是由於歷史的機

遇，我們的眼光一定要聚焦於今日的中國大陸！今天中國正在經歷翻天覆地般的

變化；人們的經濟生活改進了，思想開放了；科技的進步使資訊迅速在廣大民間

傳播，無法阻擋。常去中國大陸的朋友都可以親眼目睹到處教堂裡面人潮洶湧，

而且很多是年輕人！這都顯示中國人精神上的強烈渴望， 而基督的福音正好可

以成為填補他們心靈空虛的甘霖！天主對中國,  對佔世界人口五分之一的大陸

中國人，一定有祂的計劃；我們基督服務團應該努力配合，發揮祂賜給我們的特

別恩寵以及我們在文化上、語言上和人生經驗上的優勢，在祂的計劃中扮演其中

一個小小的、重要的角色。這樣我們就可以深深地理解鄭神父在“大風”道理集

中強調的“中國人的靈魂要中國人去救” 的含義和“興教建國”的偉大理想，

並對第三屆總團大會的兩項共識產生共鳴： 

  一：肯定‘興教建國’乃本團不變的理想。 

  二： 確定“向中華民族傳播福音“是本團不可推卸的責任。 

(4) 要細嚼，品嘗，欣賞 

天主賜給鄭神父宣講的神恩，他又勤奮努力紮下深厚的國學與福音傳播的基

礎。所以我們可以感受到鄭公熱情奔放，口若懸河的演講和語重心長的文稿頗有

聖保祿的風格。鄭爵銘神父的靜山避靜道理集的確是一本情文並茂的文學巨著。

請大家研讀時，要細嚼，品嘗，欣賞；因此建議大家不要讀得太快。 

(5) 感恩之心： 

我建議大家要抱著感恩之心去研讀’大風’。感謝天主賜給我們鄭爵銘神

父，感謝天主讓我們與基督服務團結緣，讓“同舟共濟”和 “結伴成聖人”的

思想和方法感動我們。中國人奉教的人很少，為什麼我們被天主吸引，被天主揀

選？天主撒了種子，有些落在路旁，有的落在石頭上，有的落在荊棘中，為什麼

我們是好地，結了三十倍，六十倍。一百倍的果實？真的，“不是我揀選了祂，

是祂揀選了我“（建議在“大風“中尋找何處鄭公引用此句）! 我們是蒙召來赴

盛筵的, 有福氣的天之驕子 !  我們應該以愛還愛,  以”更”的，“剛”的 精

神，去“愈顯主榮” 。因為個人的力量太渺小，我們要用“最有效的方法”去

達到理想----就是用團體，用組織，用“同舟共濟”和 “結伴成聖人”的方法去

達到‘興教建國’的理想 --- ---  我們要愛得更多，因為我們被愛得更多。 



以上的這些思路和觀點都可以在“大風”道理集中挖掘出來，作為我們仔細思

考，反省的精神糧食。 

 

 

 

 

 

美中分團分三地---Chicago, Dallas, Atlanta --- 研讀分享“大風”。二月中，何文

友兄嫂，治明，燕萍還有燕萍的弟弟，也是鄭爵銘的學生，傅國城一起聚餐分享

讀書心得。  

國城去年在一個月內動了兩個大手術—心臟和大腸，他請我再度謝謝服務團朋友

的祈禱，尤其是臺北週四的祈禱會的祈禱 

 

從左到右：國城，治明，文友，幗英，燕萍。 

  

下面是文友大哥的“大風”讀書心得： 



                                                       時機將屆  何時見東風 

                  老人的話                                                           

何文友 2/12/15                                                                            

         俗語說：人算不如天算，分團長幾個月前就吩咐溫習鄭爵銘神父教導我

們「大風」精神的意義，心想在年底之時好好思索後把一些想法寫下交卷，沒想

到於年終體檢時，眼科醫生發現我雙眼出現白內障問題，建議我動手術修理修

理，於是乎醫生囑咐不能閱讀書報或上網，甚至做任何粗重工作，真是難得抽空

日日閒。 

         雖然如此，對於這個問題我還是回想過六十多年前鄭神父眼見神州當

時情況及我教會將遭遇到的災難時是何等的悲傷，至今我仍記憶猶新，他是多麼

渴望有股新的雄風吹醒民族的國 

魂，這麼多年來我們這群自命追隨鄭神父精神的人，老者老矣，年輕的又將如何

繼往開來，實在 

是一個很大挑戰性的問題，鄭神父那時提出的「興教建國」的願望，顧名思義，

「教」應該是我們信奉的天主教, 而「國」當然是我們熱愛的中國。因此，命題

的含義就是希望我們將基督的神國在中國建立起來，他的先知性見解與最近幾任

教宗（例如聖教宗若望保祿二世）在人類進入第三個千禧年時所説的，基督福音

於首個千年在歐洲發揚光大，第二個千年傳揚美洲及非洲，而第三個千年將在亜

洲得到傳揚。我們有幸，首先得到鄭神父先知先覺的引導，追隨這一宣揚基督救

世福音的大道，真是上主特別的恩賜。然而，鄭神父渴望掀起的大風現在何處，

值得我們多多反思。 

秉承鄭神父興教建國理想成立的基督服務團至今亦有半個多世紀了，這個屬

宗教性團體在台灣及美國都有一些活動，但有多少人知道她的存在？她所做的一

些工作與鄭神父期待的理想差距又有多遠，我們有沒有誰檢討過這個問題，我想

借用當今教宗方濟各當選後首次與全體樞機主教講話時説的話「我們的任務是去

宣講基督的福音，教會不是救濟機構」因此，基督服務團的任務亦應作如是觀。

鄭神父希望我們的就是要大張旗鼓宣導基督的福音，以福音的精神結合中國固有

傳統文化，改造被唯物主義破壞後中國人的思想，重整中國人的道德生活，己故



的于斌樞機主教在上個世紀五十年代就四處宣傳這個思想，極得有識之士的讚

揚。 

面對中國今日的情勢，國人的物質生活無疑有了許多的改善，報章上不時可

見一些國人以爆發戶姿態鋪張浪費的情景，實在令人不忍卒睹，更勿論貪官汙吏

的種種惡行了。這是中國人想要的國家嗎？我們常以有五千年文化的禮義之邦自

居，但在現實生活中又有多少人留意呢？傳統文化中的「修齊治平」精神到那裡

去了？有人說教育可以改變野蠻人成為文明人，文明人失去教養將成為野蠻人，

這就是中國人面臨的最大挑戰。 

問題實在太大了，小小的基督服務團敢誇言解決這麼大問題嗎？誰也不敢肯

定，但是鄭神父渴望颳的大風就是希望我們完成這一偉大理想。所以，「怎麼做」

就是我們要追求的答案。我不能說基督服務團這些年來沒有為我們的國家、教

會、或人民做什麼，像最先響應鄭神父精神的一群從逃亡西班牙學成後再回南越

發展自由太平洋協會的工作，或是其他在台港各界服務的團員，都有岀類拔萃的

表現，或是這些年來從事夏令營或在大陸一些地方發放奨學金，協助貪困青少年

們升學等等，這些都是好事，不可非議，但是我們不能忘記鄭神父所唱議的大風

精神與當今教宗方濟各召示我們的，我們要以傳揚福音為職旨，而勿以慈善救濟

機構而自滿。 

鄭神父本著蠟柱流淚灑燈台，光熱遺世動乾坤的熱誠期望中國教會的復興，

在他生命的最後歲月，本著聖依納爵神操的精神，借用當時政治術語革新、動員、

戰鬥、凱旋勉勵大家共同奮發向前，為宣揚福音而努力，鄭神父為甚麼那麼有信

心鼓勵我們做這樣的事呢？因為他知道耶穌基督開始傳教時，選擇的門徒不也是

幾個漁夫，而今天鄭神父吸收的都是受過高等教育的智識分子，不信我們會在漁

人面前認輸，俗話說「謀事在人，成事在天」這正好告訴我們大膽地去做，不必

擔心成敗，上主就是我們的依靠。 

經歷過二十世紀人類有史以來最大變動的人都記得，那真是一個天翻地覆變

動的世紀，在東方有日本明治維新的興起，中國大清帝國的沒落，以致日本有鯨

吞中國的野心，釀成後來的中日八年戰爭，整個中國陷入空前的混亂與破壞，最

後被趁勢崛起的共產黨所控制。而在歐洲方面，由於工業革命應運而生的資源爭

奪戰，不到五十年間竟爆發兩次世界大戰，以致整個世界都被戰雲所籠罩，更不

幸的是與此同時俄國的沙皇王朝被以工人階級為名的共產黨所摧翻，他們更以馬

克斯的唯物論在列寧及史達林的領導下，鼓吹無神的世界革命運動，全面消滅宗



教信仰，致使從東歐經俄國到中國，各種信仰（特別是東正教及天主教）都受到

空前的迫害，凡是有宗教信仰的人莫不憂心忡忡，多少人為信仰作見證而犧牲性

命。 

我之所以簡述上個世紀發生的大事，主要用意是想見證有信仰生活的我們，

信賴主耶穌基督的重要見證，聖經上紀載伯多祿初隨耶穌跌落水中大喊救命，耶

穌告訴他：「不要怕，有我在」最近列聖的教宗聖若望保祿二世，在他的巨著「跨

越希望的門檻」一書中，開門見山答覆義大利電視記者問及當前世界及教會如此

多事該怎麼辦時，他仿效耶穌說過的「不要帕，有我在」這句話回答該記者，這

就是這位聖者告訴我們堅持信仰的芳表。 

前文提及的蘇聯革命是一九一七年十月發生的，而在這一年的五月聖母瑪利

亞在葡萄牙的法地瑪顯現給三個目不識丁的小牧童，她告訴十一歲的路西亞，教

會要遭難，俄國要歸正。而在東方的日本軍閥野心勃勃，企圖控制整個東亞，於

1942 年 12 月 8 日閃電偷襲美國珍珠港，引起太平洋戰爭，結果不敵於 1945 年 8

月 15 日向美國的兩顆原子彈無條件投降，我敢相信不會有很多人把這些事串連

起來，我也是因為 2013 年秋參加北歐旅行途經俄國首都莫斯科，於參觀久負盛

名的紅場時順道一遊很富神祕性的克里姆林宮，當導遊告訴我們那座曾是史達林

遙控國際共產黨統一陣線多年的大廈時，在心理上掀起一陣激動，導遊亦特別的

指向旁邊的一座非常古老的教堂，據他說當年俄國共產黨奪得政權後，在列寧執

政時，尚准許遊客進去參觀，但在 1924 年列寧去世後，史達林雷厲風行消滅宗

教信仰、破壞教堂後，就不准任何人進入了。據導遊說當年全俄羅斯有八百多座

教堂，在史某的唆使下僅存三百多間倖免於難，令人們大感不解的為甚麼這座就

在史達林辦公室旁邊的教堂仍能屹立不動？沒有受到任何的損壞，我們進去參觀

時，整個教堂內滿滿是人，其中最引我注目的是那幅痛苦之母的聖母像，在一張

長長鐵製的桌子上，一支支點亮的蠟燭，照亮了抱著小耶穌的聖母像，我黙唸了

聖母經祈求世界的和平，突然間使我連想到聖母為甚麼在法地瑪顯現的事，是不

是因為她就近目睹史達林的邪惡企圖，先向世人召示史某的惡行不會得逞，我不

敢妄加推測，但我覺得在信仰生活上在我有生之年能見俄國歸正成為事實，見證

了聖母瑪利亞所說的俄國要歸正預言成為事實感到興奮，至於日本軍閥的猖狂敢

於聖母無原罪日偷襲珍珠港，卻也在聖母升天日宣佈無條件投降，與其說是巧

合，我卻認為這是聖母為人類的和平再一次顯示的奇蹟。 



行文至此，大家或許會想我説這些歷史故事與我們省思鄭神父渴望我教會在

中國復興有甚麼關係，主要的動機有二：首先要有心理的準備，其次要有行動的

計劃。 

在上個世紀所發生的大事中，有兩件事突而其來，一般的人完全沒有心理的

準備，那就是中日戰爭方殷，日方突然宣佈無條件投降，然後在世紀末，蘇聯忽

然間解體，這種突變的情況會否在中國發生，假如真的出現了，我們該怎麼辦？

我之提岀這樣歷史性故事，不是標新立異、危言聳聽，而是認為服務團如果真想

在中國宣揚基督救世福音，就應有更全面性的思考。鄭神父沒有告訴我們要如何

行動，這個責任當然是我們的。孫子兵法說「知己知彼，百戰百勝」那麼，我們

對今日中國天主教會實情知多少？這是我們要全面探討的問題，有誰思索過這個

問題嗎？教宗方濟各最近的亞洲行結束訪問南韓後，回程專機從中國大陸領空飛

過，被人認為是習近平對教廷作出的善意，記者甚至問教宗想訪問中國嗎，他隨

即說，如果可以，我明天就去。教宗的意向非常清楚，今天在中國據統計有一千

二百萭天主教教友，在台灣只有三十萬，據最新的估計，今天在中國大陸有近億

的人信仰耶穌基督，如果教宗能有中國之行，一定會比聖教宗若望保祿二世在位

時訪問波蘭的效果更大，在歷史上天主教傳往羅馬帝國有過三百多年的教難，而

在前蘇聯時期前後不過七十多年，所以我教會在中國所受的困難將會多久，雖然

無法預知，但以今天科學的進步，網際網路的發達，北京當局仍想仿傚毛澤東時

代控制人民（特別是知識份子）的思想，那是不再可能的事，因此在如此海闊天

空的大時代，實現理想的機會正好擺在我們面前，這就是前文提及我們要做好行

動準備的原因。 

縱觀服務團這些年來依照團章，大會小會做得很是熱鬧，這為聯絡團員的感

情，當然有此需要，無可厚非，但想成為有所作為的團體，就必須有向前發展的

綱領。我們著重團員們的靈修是為採取行動做準備，但不能原地踏步而被人譏有

靈修沒服務或有服務沒靈修的團體。所以，我們不能散漫各方，先要把我們的思

想意志集中起來，建立一個充實智庫，把我們的聲音發揮出去，藉此影響更多的

人，形成聲勢，我們要走出去，不要怕被人知道我們想做什麼。其次，我們需要

一個豐富的資料庫，把整個大陸我教會的實際概況整理出來，特別要暸解清楚愛

國教會的組織及領導人物，還有那些地區的神職人員是忠於羅馬教宗的，這為我

們進行任何活動都是非常重要的。同時，從今以後，我們的團員每次前往大陸工

作、旅行、探親，都應順便瞭解所到之地我教會的實際情況提出書面報告，如果

有現成資料，亦不妨順手帶回以供參考。我們不評現實政治，也不必高唱民主自

由的普世價值觀，我們可以從復興中華文化作出發點，重振傳統中的四維八德精



神，把被唯物思想破壞的中國人心重新回到仁民愛物的和諧社會。想當年在廿世

紀初，那批自命前進的文化人士提唱所謂的新文化運動傾其全力破坯故有文化，

高喊打倒「孔家店」， 噬指古文化為封建遺毒，曾幾何時，共產黨控制中國後，

今天不再喊打倒了，甚至利用孔夫子的王牌在世界各地設立三百多個「孔子學

院」，這是最大的諷刺。日前有則來自河南省新聞，有某高級中學校長要求學生

每天早晚向孔子像行跪拜禮，並閱讀孝經及三字經，這真是令人欽佩的表現，由

此可見, 無神唯物思想沒有辦法消滅中國人對固有文化的精神，這是值得安慰的

事情，這種情況的出現，正是因為人們對唯物無神思想的失望，心靈上的空虛所

致，現在就是最好機會利用媒體或網路系統傳佈耶穌基督愛人如己的喜訊，我們

之間科技人才濟濟，應有辦法從這方靣開展前進的大道，萬事起頭難，希望大家

協力同心努力以赴，鄭神父渴望掀起的雄風，是指日可待的。 


